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不断出现的金句
心直口快、言语幽默的沈阳人刘维伟，

几乎每一场比赛都会奉献“金句”。“你这球

传得和炸弹似的，让队友怎么接啊？慢点！急
什么啊！”“你们能不能打？现在是睡觉的点

儿是吧（这场是中午开始的比赛）。”“别犯规
了，再犯规下半场双外援谁来防啊？”……

刘维伟成为“网红”教练，说起来源于上

赛季主场被同曦队绝杀后，他面对转播镜头
不小心爆了一句粗口，这一幕被好
事的网友做成了表情包，还给他取

了外号。在新赛季，刘维伟的表情
包图库有了新素材，恢复后的联赛

依旧空场进行，现场直播的收音效果比

较好，所以教练员在场外指导的声音都
被球迷听得一清二楚，他的“金句”也越

来越多被积累。刘维伟自己表示没包
袱：“有了外号，认识我的人更多了，不

是挺好的？我这人比较实在，想怎么说
就怎么说了呗，都是即时反应，收也收

不住啊。”

和广东队主帅杜锋一样，刘维伟对
弟子们也是要求非常严格，所以情急之
下难免恨铁不成钢，“金句”频出的情况

队员们也都很理解，像小将陆文博就觉得：

“刘指导在球场上会说我们，在训练的时候
也更多会告诉我们怎么做才是对的。”国手

吴前也说：“刘指导的确很严厉，因为我们

是年轻队伍，心态变化比较大。其实在生活
中，他经常和我们开玩笑，就是老大哥的感

觉。”
如今 10胜 1?的浙江队俨然是本赛

季的最大黑马。而因为带队战绩太好，一些
球迷也给刘维伟送了新的外号———刘-波

波维奇-维伟。把刘维伟与马刺名帅波波维

奇放在一起，也是球迷的良好愿望：在
CBA 里，不只是球员是在进步的，本土的

年轻教练也在进步。

不断后移的发际线
刘维伟是辽宁人，当初他陪一个师兄

到浙江队试训，没想到师兄没留下他却被

看中了，最终成为浙江队引进的第一个外
省球员。球员时期的刘维伟并不出名，而且

因为伤病早早退役，但这也正好让他有机
会早早开始教练生涯。至于为何成为教练，

刘维伟笑言那是当初被不断“吹捧”的结

果，以前他还在浙江队打球的时候，身边所
有教练和队友们对他的评价，有一条出奇

的一致：是当教练的料。理由是他是多年的
队长，有一呼百应的能力，连老帅蒋兴权也

说：刘维伟天生就适合当教练。“这样的话
听多了，慢慢地自己也觉得合适，就把当教

练当成理想，打球的时候就已经在想这个
问题了。”刘维伟说，退役后在 CBA短暂当

助理教练辅佐丁伟的那一个赛季，他更加

坚定了自己当教练的想法，“特别喜欢教练
工作，哪怕是通宵看录像做研究，都一点不

觉得累，很享受。”
担任浙江青年队主教练那几年，不但

正赶上吴前、赖俊豪、江凯那一拨球员冒出
来，1999年出生以程帅澎、王奕博、刘泽一

为代表的那拨球员，还是他在 2014年自己

去全国各地招来的，堪称嫡系子弟兵。沉下
心打造一支年轻球队，刘维伟也慢慢收获

果实：2015年和 2016年全国 U16第一名、
2015年全国 U17?校杯第一名、2016年全

国 U17 第一名……2017 年的全运会青年
组，浙江队也拿到了第三名，这都是以往浙

江队不敢想象的成绩。

随着弟子们都上调到一队，2017年，刘
维伟成为浙江队主教练，水到渠成。而随着

球队的战绩不断向前，操心费力的刘维伟发
际线却不断向后。今年正式成为辽宁队主帅

的杨鸣，之前就拿刘维伟的发际线来感叹做
教练的不容易：“当教练主要累脑，现在我的

头发都有点儿掉了，发际线上移。你看和我

同年龄段的刘维伟指导，发际线都到哪儿
了，我希望自己晚几年变成他那样。”

刘维伟毫不在意自己的发际线，他现
在想的，是把浙江青年军带上那个最高领

奖台，只要能够达到目标，哪怕发际线再向

后移一点儿也没关系。 本报记者 李元春

十连胜的浙江男篮有个网红少帅

金句多了 头发少了
    刘维伟火了。 新赛季 CBA 前 10

轮，浙江队取得创队史纪录的十连胜，直
到上一轮才不敌广东队首遭败绩。 而这
支联赛领头羊的“头羊”，就是才 37岁的
主教练刘维伟， 如今他已成 CBA不折
不扣的网红教练， 嘴里时不时飙出来的
“金句”，头上那不断后移的发际线，都随
着球队成绩的飞升而广受关注。

文体人物

今年上海举办的首个全国性顶级单项赛事来了

三赛合一 淀山湖赛艇启航
国家队单独组队参赛
受疫情影响，全年无赛艇国际赛事，

如今在上海重启全国锦标赛，对备战东京
奥运会的赛艇健儿们来说，意义非凡。中

国赛艇协会副主席陈春新如是说：“一直
在封闭集训的运动员们渴望着展现自己

的实力，将平时训练的东西用到赛场上。”
900多名参赛者中，国?赛艇队共有 22

人，将以独立组队的形式参赛。

据队员们介绍，来到上海后，活动区
域只有赛场、驻地两点一线，与外界严格

隔离。为保证赛事安全，除了在入口测温、
验码、出示证件外，所有进入赛区的人员

必须携带 7天内核酸检测结果。参赛人员
到达之后，再进行一次核

酸检测。赛场内，工作

人员每天进行两

次全面消毒杀菌，对于人员集中区域及

赛事重点区域，实行针对性消毒杀菌及
疫情防控措施。青浦区体育局局长顾桂

芳在介绍接待工作时表示，防疫防控流
程参考进博会，所有参赛人员均实行闭

环统一管理，“8 ?运动员驻地酒店将对
标明年世锦赛接待任务，制定了周全的

食品保障方案，并设立独立就餐区，做到

万无一失。”

旧貌换新对标世锦赛
举办本次全国锦标赛的东方绿舟体

育训练基地水上运动场，满载着上海赛艇

运动的回忆，见证了上海赛艇冲出亚洲、
走向世界的辉煌。始建于 1981年的水上

运动场在当时对标的是莫斯科奥运会的
赛艇场地，刚落成时，水域面积 1002亩，

拥有 2条长 2250米、水深 4米的人工航

道，是国际赛联认可的最高等级赛艇赛事

场地。第五届全运会上，上海市赛艇队摘
得 10块金牌。从这里培养出来的上海赛

艇人，夺得 28个全运会冠军、2个世锦赛
冠军……

据上海市体育训练基地管理中心主任
匡佐圣介绍，为了此次全国锦标赛，水上运

动场于去年 8月 29?正式动工修缮，对水

域部分的消浪设施、阿尔巴诺系统、航道码
头、移动发令塔、竞赛中心和主看台等都进

行了综合改造。在经历了一年的紧张施工
后，于今年 7月 30?正式完工。

上海将举办 2021 年世界赛艇锦标
赛，这将是我国首次承办世界最高水平的

赛艇比赛。陈春新说：“本次全国锦标赛所
有的运行都按照明年世锦赛的标准进行，

是世锦赛的一次预演。”
本报记者 陶邢莹

波光粼粼的淀山湖，这
几天热闹非凡，来自全国各地
的赛艇健儿，在湖面上奋勇争先。
明天，今年上海举办的第一个全国顶
级单项赛事———2020 年全国赛艇锦
标赛将在位于东方绿舟训练基地的
上海市水上运动中心启航。

“三赛合一”，本次比赛为期 6
天，也是 2021 年第十四届全国运动
会赛艇项目的资格赛和 2021 年世界
赛艇锦标赛的测试赛，标志着上海
按下了全国性体育赛事的重
启键。

扫码看赛艇
全锦赛视频

■ 一直封闭训练的选手喜迎大赛
本报记者 李铭珅 摄

■ 选手们赛前训练
本报记者 李铭珅 摄

■ 少帅刘维伟心直口快言语幽默
图 新华社


